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数量居全国之首 创造新都市时尚

上海荧屏读书节目逆势走强
! ! ! !昨晚，由上海
音乐学院 !!" 位学
生组成的交响乐
团，在张国勇教授
的指挥下，登台国
家大剧院音乐厅上
演了一台充满活力
的“大音之韵”交响
音乐会，由此也揭
开了全国艺术院校
“春华秋实”精品展
演周的大幕。率团
前往北京的该院副
院长廖昌永对记者
说：“已有 #$ 年历
史的上海音乐学
院，如今正在从社
会文化发展的‘旁
观者’，向‘参与者’
转换。”

青年人才亮相
这台以学生乐

手为阵容的音乐
会，也汇集了一批
近年来在国内外大
赛中摘金夺银的上
音青年人才。在上
半场的节目中，首先登场的张倩渊
虽是在读研究生，却已是第七届中
国音乐“金钟奖”金奖得主。这位大
大方方的姑娘，把一把唢呐吹奏得
风生水起，与乐队合作起《一枝花》
来，那种峰回路转、酣畅淋漓的效
果，让全场为之震惊。一个月前在纽
约大都会歌剧院临时救场主演威尔
第歌剧《游吟诗人》的于冠群，昨晚
演唱该剧咏叹调《一个宁静的夜晚》
和普契尼歌剧《波希米亚人》咏叹调
《当初为爱而来》时，显得驾轻就熟，
委婉动人的歌声颇具大将风范。大
提琴家秦立巍似乎与北京乐迷很有
缘分，一出场就赢得满场掌声，他主
奏作曲家杨立青的大提琴协奏曲
《木卡姆印象》时，十分注重体现乐
曲的少数民族旋律特征，细腻的音
符洋溢着生活的欢乐感。

表演各有所长
下半场的表演同样精彩，听众

也并没有因满台“学生脸”而中途退
场，上座率不见减少。夺得西班牙桑
坦德国际钢琴大赛金奖的王珏，同
时获得百场演出的合约，近年来游
走世界各地登台献艺。昨晚他以拉
赫马尼诺夫《第三钢琴协奏曲》第三
乐章亮相，尽管是从乐曲中间进入，
但他迅速调整演奏情绪，不露声色
地与乐队共同营造主题的发展氛
围，华丽的炫技也表现出了宏伟的
气势。摘得第八届中国音乐“金钟
奖”第一名的张金茹，如今还是上音
附中学生，但她的舞台形象沉稳老
练，一曲充满技巧元素的拉威尔《茨
冈舞曲》闪现着灵动的光彩。上音交
响乐团还在张国勇指挥下，上演了
雷斯皮基的组曲《罗马松树》。该曲
虽以松树为描写对象，但不同乐章
刻画的松树形象气质各异。

积极服务社会
廖昌永介绍道，近年来，上音加

大经费投入推进艺术实践和文教结
合，以“走出校园，服务社会”来调整
人才培养的思路。去年，全院在徐家
汇公园和长宁区文化中心共举办了
%&场音乐会，今年入围“上海之春”
的 #台音乐会，有 %台以公益票价
分别上演于上海音乐厅、东方艺术
中心等公共文化场所。廖昌永说，上
音很早就被列入世界著名音乐学府
行列，“但是大众却不知道学院在干
啥，整体实力如何。所以，我们从现
在做起，争取在上海或全国重要文
艺活动中，人们都能看到上音师生
的身影，都能听到他们的歌声和乐
声。” 资深记者 杨建国

（本报北京今日电）
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! ! ! ! 昨天，
第十四届中
国上海国际
艺术节组委
会与上海大
剧院携手保
时捷宣布，

将于明晚为申城观众奉上享
誉全球的德国斯图加特芭蕾
舞团带来的经典芭蕾舞剧《茶
花女》。
此前，斯图加特芭蕾舞团

已先后携《罗密欧与朱丽叶》
《驯悍记》来华成功献演。在第

十届中国上海国际艺术节的
《经典芭蕾之夜———世界芭蕾
名团集锦》中，斯图加特芭蕾舞
团献演的《茶花女》双人舞片
段，给沪上观众留下了深刻印
象。时隔三年，舞团带来了完整
版的保留剧目《茶花女》，以回
应申城芭蕾舞迷的热切期盼。
该剧由著名编舞大师约翰·诺
伊梅尔编舞，舞团艺术总监瑞
德·安德森执导。左图为!茶花

女"男女主演马尔金#拉德梅克

和康雪金昨在上海

本报记者 郭新洋 摄影报道

+,-./01

234567

! ! ! !本报讯 全国各地
!' 个省市的 ()" 名合
唱教师云集上海，昨天
起在东方艺术中心参
加为期三天的维尔特
合唱指挥大师班。这项
活动是第 !)届中国上
海国际艺术节“校园
行”的参演节目。

奥地利维也纳童
声合唱团艺术总监杰
拉尔德·维尔特历经 !$

年，创造了少儿合唱的
“维尔特教学法”，闻名
世界。这次他首次来沪
教学，得到了上海市教
委及市科技艺术教育
中心的大力支持，除来
自北京、甘肃、湖北、山
西、吉林、重庆、云南等
地的 &"多名合唱教师

报名外，本市各区县有近 *$"名合
唱教师踊跃参加，以致人数远超预
计，东方艺术中心不得不通过临时
加座方式满足所有教师愿望。
世界音乐艺术教育协会秘书长

王健博士陪同维尔特参加在沪举办
的大师班活动。维尔特倡导“人人都
是音乐家”的理念，他创作的儿童歌
剧、圣歌、合唱改编曲多次在国际舞
台上演出。在经过维尔特专业指导
后，明晚上海少儿广播合唱团、上海
小荧星合唱团、徐汇区青少年活动
中心合唱团、上海日新实验小学“天
空”合唱团和复旦大学学生合唱团
将登上东艺音乐厅舞台，呈现一场
高水准的合唱音乐会。（顾伟业）
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! ! ! !昨日，影片《太极 *》在上海举
行新闻发布会，导演冯德伦、梁家
辉以及杨颖（+,-./01012）等人到
场。在《全城热恋》之后，杨颖全力
迈进电影圈，眼下变得炙手可热，
今年包括两部《太极》在内，她共
计有 $部作品上映。昨日在接受
本报记者采访时，她说自己很欣
赏《太极》里陈玉娘那种敢爱敢恨
的风格，但实际生活中做不到这
一点。

杨颖在《太极》中饰演的功夫
高手陈玉娘，是梁家辉饰演的掌
门陈长兴之女，身手极好，性格更
是凶悍。杨颖说：“她很凶，动不动
就把人打飞，大家都害怕她。”对
于外界传言的与黄晓明的恋情，
她的态度相当谨慎，表示不介意
大家的猜测，但坚决不回应：“我
不回答。有一种猜法，回答了，有
另一种猜法。不如大家继续猜下
去。”

在《太极》拍摄过程中，杨颖
拍打戏搞得浑身淤青，大风环境
下拍动作戏时不得不穿上 '件保

暖内衣。拍一场爆破戏时还发生
了意外，被炸起来的物品碎片飞
向正在跑动的演员，杨颖刚好被
燃烧的东西打到手上，“周围一下
子全是热气和灰尘，跑开的时候
我想，我是不是快死了，还好手上
有防火措施。”

杨颖为《第一次》演唱的主题
曲《都要微笑好吗》推出之后，多
家唱片公司希望为她打造个人专

辑。但她表示，唱歌一定要找到自
己特别喜欢的歌才行，“我在歌曲
方面还没有遇到喜欢的，所以暂
时没有把音乐当成工作。”而对于
自己的商业投资，杨颖认为是在
学经验，“我的工作重心还是电
影，做老板也蛮烦的，一定要亲力
亲为才可以。我几家店的事务都
是自己处理，是慢慢学习的过
程。” 本报记者 张艺

杨颖：恋情让大家继续猜

! ! ! !昨晚，*"!*34564美容盛典在
上海文化广场举行。来自宝岛台湾
的歌手陈志朋、张韶涵因其在音乐
上的复出受到关注。在问及小虎队
重组一事时，陈志朋态度平淡，转谈
自己的公益活动。沉寂三年复出的
张韶涵则与记者们畅聊新歌《有形
的翅膀》，称其早年代表作《隐形的
翅膀》已经变成了“有形的力量”。
此前，小虎队重组巡演一事一

直被外界传得沸沸扬扬。昨日，“小
帅虎”陈志朋表示“一切皆有可能”，
但随即转移话题，介绍自己刚在贵
州一个偏远山村做志愿者的经历，
称“应该更多地关心这些贫困家庭
和贫困学校”。
实习生 谭金环 本报记者 夏琦

! ! ! !本报讯 7记者 俞亮鑫8由第
一财经联手上海拍卖行和上海市
文联共同推出的呈现艺术品拍卖
全过程的电视节目《第一拍卖厅》
将于明晚首播。

节目采用纪实拍摄手法，辅
以收藏课堂和投资小贴士这两个
知识板块，组成一个有机整体。

每期节目围绕一个收藏品的
类别展开，观众可通过线下的藏
品征集、投资者沙龙、官网参与节
目互动，走进艺术品拍卖及收藏
领域。

陈志朋淡对重组传言

!第一拍卖厅"明开播
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! ! ! !上海不仅以“每人 # 本”的读
书量成为全国人均每年读书量最
大的城市，而且申城荧屏读书栏目
之多也居全国各大城市之首，《今
晚我们读书》《读书有道》和《速读
时代》等接连亮相，收视稳定并渐
渐走强。

播撒书香赢口碑
据记者了解，当下国内不少电

视节目迎合“娱乐化”，令读书栏目
纷纷隐退。而上海的荧屏读书节目
逆势而上，一年多来接连开办了三
档，体现了文化自觉和文化自信。

星尚频道《今晚我们读书》开
播一年多来，不仅填补了上海荧屏
读书栏目的空白，还在上海取得了
!9的全人群市场份额，开创了新
的深夜黄金档。随着收视率稳步上
升，该节目赢得了读书人的良好口
碑，每期节目都有爱书者在微博上

自动转发，把书香传给更多受众。
栏目还将目光从上海延伸到洛杉
矶、柏林、伦敦、东京等大都市，邀
请知名作家、书评人、出版社、民营
书店、专业媒体及广大网友参与评
选“阅读榜单”，让读书变成一种都
市时尚。艺术人文频道的《读书有
道》开播至今虽不到半年，但不仅
邀请作家、评论家登场，镜头还深
入一些藏书家的书屋，形成了高格
调高品位的节目风格。

整体低迷陷困境
应该指出，申城出现荧屏读书

热是十分难得的。央视开办八年的
《读书时间》因收视率等原因遭到
末位淘汰，最终成了人们的“历史
记忆”。各地读书节目更是先后陷
入困境。在收视压力下，不少读书
节目步履艰难甚至被迫关闭，中国
教育电视台的《书苑漫步》、北京有

线电视台的《华夏书苑》、北京电视
台的《东方书苑》、凤凰卫视的《开
卷有益》、浙江有线电视台的《书情
手册》、广州电视台的《书讯》、湖南
电视台的《爱晚书亭》、青岛电视台
的《一味书屋》等 !"余个电视读书
节目接连下马。如今，只有央视的
《读书》、北京电视台的《书香北
京》、河北卫视的《读书》等少数节
目仍顽强“活着”，但从整体而言还
是令人堪忧，荧屏读书节目目前整
体低迷。

提倡阅读多鼓励
联合国教科文组织的一项调查

显示：全世界每年阅读书籍排名第
一的是犹太人，一年平均每人是 %)

本。上海在中国排名第一，但也只有
#本。中国 !(亿人口，扣除教科书，
平均每人一年读书一本都不到，与
有的欧美国家每人平均读书量在 $"

本以上相差甚远。荧屏读书节目低
迷与我国阅读现状直接有关。

书籍是人类智慧的结晶和人
类进步的阶梯，倡导全民阅读是事
关民族振兴、国家兴亡的大事。为
此，央视名嘴白岩松表示，如果自
己不做新闻行业了，会去做一档读
书节目。崔永元也直言：“我们说阅
读，就是鼓励大家多看书，但我们
没法强求读者看什么书，所以需要
一个好的平台去推荐。但现在的电
视读书节目太少了。”

据调查，目前国内荧屏仅存六
档读书节目，而上海荧屏上的《今
晚我们读书》《读书有道》和《速读
时代》这三档读书节目占了半壁江
山，并出现了逆势走强的喜人趋
势，这不仅为各地办好读书栏目进
行了有益的探索，也为营造城市文
化氛围作出了积极贡献。

首席记者 俞亮鑫


